

Editorial

Desde su creación y aprobación en Consejo Académico, reunión N°5, celebrada el 24 de mayo de 1986, el Centro de Investigación de la Facultad de Economía (CIFE), ha mantenido una tradición de más de 37 años en la divulgación y publicación de la producción académica de los colegas de la Facultad de Economía, que entregan anualmente a la comunidad académica y a la sociedad en general el resultado de investigaciones de fenómenos económicos, financieros o social, ya sean de carácter coyuntural o estructural.

En esta oportunidad presentamos en un nuevo formato digital el Volumen N°5 de la revista D' Economía con la aportación de diez artículos científicos de la producción investigativa de nuestro colegiado. El primero de ellos desde la perspectiva de la sostenibilidad ambiental, se analiza la representación gráfica que muestra la relación entre el crecimiento económico y la calidad del medio ambiente en Panamá, a través de la Curva de Kuznets.

El segundo tema se enmarca en el contexto de la evolución de los componentes de la demanda final en la economía panameña cuyo objetivo es cuantificar el aporte trimestral y anual del consumo privado, consumo público, la formación bruta de capital y el sector externo, frente al logro de la recuperación y estabilidad del país.

Un especial y pertinente tercer artículo se presenta un abordaje de la problemática de la falta de espacios en la Facultad de Economía, frente a la creciente demanda de matrícula de postgrados y educación continua; se propone un nuevo edificio de aulas que conserve el lenguaje arquitectónico existente en la facultad y apegado a sus necesidades.

De forma contigua, el cuarto y quinto artículos presentan reflexiones críticas; el primero referentes a la planificación de la adaptación al cambio climático quedan plasmadas en un cuarto artículo, en función a la participación de la facultad de economía en las convocatorias de estos procesos que adelanta Mi Ambiente; el segundo propone una crítica a las metodologías para medir los principales indicadores, en ellos el crecimiento económico ilimitado como medio para alcanzar el desarrollo en una economía y como herramienta para medir el bienestar de la sociedad.

En la revista se incluye como sexto artículo el examen del impacto de la tecnología Blockchain en la mejora de la transparencia y seguridad en el sector financiero en

Panamá, ya que cuenta con un exclusivo potencial para revolucionar el sector financiero; como séptimo artículo, se aportan explicaciones epistemológicas sobre la comprensión del liderazgo transformacional en el proceso de llevar a las organizaciones hacia el cambio y la innovación en un mundo globalizado y de dinamismo universal; y de octavo, se presenta la evaluación de riesgo en los últimos cinco años como resultado de la administración de las finanzas públicas panameñas y las repercusiones que se podrían dar de corto y mediano plazo si no se hacen los correctivos de manera oportuna.

Por último, pero no por ello menos importante, los dos últimos artículos recogen distintas realidades de la economía; la primera hace referencia a la vinculación de la estadística a la evolución del desarrollo humano; y el último remarca la realidad nacional local de la provincia de Coclé vinculado al sector bancario del país.

Los trabajos presentados son el resultado del esfuerzo investigativo de colegas que día a día aportan al enriquecimiento del conocimiento científico y poder así contribuir a la comprensión y resolución de los económicos problemas de la sociedad panameña.

Ana E. Patiño Martínez
Directora